

Message

accompagnant le projet de loi d'adhésion à l'Accord intercantonal du 22 mars 2012 sur les contributions dans le domaine des écoles supérieures (AES)

Le Conseil d'Etat du Canton du Valais

au

Grand Conseil

Madame la Présidente,
Mesdames et Messieurs les Députés,

Nous avons l'honneur de vous soumettre, avec le présent message, le projet de loi d'adhésion à l'Accord intercantonal du 22 mars 2012 sur les contributions dans le domaine des écoles supérieures (AES).

Introduction

Actuellement, les relations intercantionales du canton du Valais dans le domaine des écoles supérieures spécialisées sont régies par l'accord intercantonal sur les écoles supérieures spécialisées (AEES) du 27 août 1998. Cet accord, auquel tous les cantons suisses ont adhéré, est entré en vigueur au 1^{er} août 2000. L'AEES repose sur le système dit « *à la carte* », en ce sens que les 26 cantons communiquent annuellement pour quelles formations ils sont prêts à verser des contributions. Trois catégories de formations font partie intégrante de l'AEES :

1. les filières des écoles supérieures (ES) ;
2. les cours préparatoires aux examens professionnels et examens professionnels supérieurs ;
3. les autres formations.

Le nouvel accord intercantonal sur les contributions dans le domaine des écoles supérieures (AES) ne remplacera pas complètement l'Accord intercantonal sur les écoles supérieures spécialisées (AEES) du 27 août 1998. En effet, seules les filières des écoles supérieures en feront partie (cf. chiffre 1 ci-dessus), alors que les cours préparatoires aux examens professionnels et aux examens professionnels supérieurs ainsi que les autres formations resteront régis par les dispositions de l'AEES (chiffres 2 et 3 ci-dessus).

À la suite de l'adoption, le 22 mars 2012, par l'Assemblée plénière de la Conférence suisse des directeurs cantonaux de l'instruction publique (CDIP), de l'Accord intercantonal sur les contributions dans le domaine des écoles supérieures (AES), la procédure d'adhésion auprès des cantons a été engagée le 27 avril 2012. En date du 10 février 2014, quinze cantons ainsi que la Principauté du Liechtenstein ont franchi cette étape. Lors de sa séance du 24 octobre 2013, le Comité de la CDIP a fixé l'entrée en vigueur de l'AES au 1^{er} janvier 2014. Cependant, d'éventuelles adaptations tarifaires n'entreront en vigueur que pour le début de l'année scolaire 2015/2016, sur proposition de la Conférence des cantons ayant adhéré à l'accord.

Pour l'essentiel, le nouvel accord intercantonal du 22 mars 2012 sur les contributions dans le domaine des écoles supérieures instaure les modifications suivantes :

- le coût des formations est désormais évalué sur la base des coûts complets, y compris les coûts d'infrastructure ;
- amélioration de la libre circulation des étudiants par l'abandon du système dit « à la carte » : les cantons contribueront désormais à toutes les filières couvertes par AES ;
- taux de couverture du montant des contributions : le canton d'origine versera au canton siège un montant équivalent à 50% du coût de la formation tel que calculé, à l'exception de certaines filières présentant un intérêt public majeur des domaines de la santé, du social ainsi que de l'agriculture et de l'économie forestière, qui bénéficieront de contributions pouvant couvrir jusqu'au 90% des coûts. A ce jour, les contributions sont fixées de sorte qu'elles couvrent au maximum le 75% des frais de formation. Le taux de couverture plus élevé dans les quatre domaines susmentionnés s'explique par la volonté d'éviter un report de charges sur les institutions socio-sanitaires ou sur les étudiants et la nécessité de garantir suffisamment de personnel formé (santé/social), par des coûts plus élevés de par la nature même de la formation (agriculture et sylviculture).
- les taxes de cours fixées par les cantons sièges pourront faire l'objet d'un plafonnement décidé par la Conférence des cantons signataires.

S'agissant des commentaires détaillés article par article, nous renvoyons au document fourni par la Conférence suisse des directeurs cantonaux de l'instruction publique (CDIP).

Incidences financières de l'AES pour le canton du Valais Situation actuelle (accord AEES)

Selon les comptes 2013, le canton du Valais a payé, pour les formations ES suivies à l'extérieur du canton, un montant atteignant globalement env. 4 mios de francs par année pour une moyenne de 427 étudiants. À ce jour, et sur la base de l'Accord AEES en vigueur, la contribution du Valais représente une couverture moyenne (pondérée) d'environ 61 % du coût de ces formations.

Situation actuelle, toutes choses égales par ailleurs, accord AEES¹

Groupes de filières	Coût réel moyen annuel ²	Nombre d'étudiants (SH 12-13) ³	Taux de couverture actuel	Forfait moyen annuel (arrondi) ³	Coût annuel (CHF, arrondi)
<i>Dépenses annuelles</i>					
Agronomie et économie forestière	25'194	4	42%	10'700	42'800
Arts appliqués	15'734	6	53%	8'400	50'400
Economie et administration	10'744	14	56%	6'000	84'000
Génie civil	24'172	1	54%	13'000	13'000
Gestion d'entreprise et restauration	15'464	28	59%	9'200	257'600
Pédagogie	13'974	4	93%	13'000	52'000
Santé	20'902	149	60%	12'600	1'877'400
Technique	11'570	172	59%	6'800	1'169'600
Travail social	13'974	49	74%	10'400	509'600
Total des dépenses	427	taux moyen (pondéré) :		4'056'400	
		61%			
<i>recettes annuelles</i>					
Travail social	13'974	24	93%	13'000	312'000
Total des recettes	24			312'000	
Coût annuel net					
					3'744'400

¹ filières ES uniquement

² source : B.S.S. Volkswirtschaftliche Beratung AG, Basel, 19.09.13

³ source : Base de données étudiants, Service de la formation tertiaire, état au 10.03.14

Situation future (selon l'accord AES)

Trois axes déterminent essentiellement les incidences financières futures pour notre canton:

1. pour les filières présentant un intérêt public majeur (cf. art. 7 AES) (santé, social, agriculture et économie forestière, représentant 48% des étudiants valaisans hors canton) : l'augmentation du taux de couverture des coûts de formation, à un maximum de 90% selon décision à venir de la Conférence des cantons signataires ; dès lors, deux hypothèses ont été développées dans le cadre des scénarii, l'une à 90%, l'autre à 80% ;
2. l'augmentation des coûts moyens de formation, notamment par la prise en compte de l'intégralité des coûts effectifs (intégration des frais d'infrastructures, actuellement exclus du champ du calcul) ;
3. pour les autres filières (cf. art. 6 AES), le taux de couverture des contributions sera ramené à un maximum de 50%, alors qu'il pouvait s'élever jusqu'ici, en vertu de l'art.4, al. 3 de l'AEES, à 75% des frais de formation.

A côté des dépenses supplémentaires, il y a lieu également d'ajuster le montant des recettes générées par la hausse de la couverture des coûts que la Haute école spécialisée Santé Social Valais (HEVs2) encaissera pour ses étudiants en provenance d'autres cantons accueillis dans les filières « maître socio-professionnel » et « éducateur de la petite enfance ». En cas d'adhésion à l'Accord AES, l'impact financier, toutes choses étant égales par ailleurs, sera effectif pour le canton du Valais dès l'année scolaire 2015-2016, et aura donc une incidence dès le budget 2015.

Situation future, toutes choses égales par ailleurs, selon le nouvel accord AES (simulation)¹

Groupes de filières	Coût réel moyen annuel ⁴	Nombre d'étudiants (SH 12-13) ⁵	Hypothèse 1 ²		Hypothèse 2 ³	
			Taux de couverture 1	Coût annuel (CHF, arrondi)	Taux de couverture 2	Coût annuel (CHF, arrondi)
<i>Dépenses annuelles</i>						
Agronomie et économie forestière	25'194	4	80%	80'600	90%	90'700
Arts appliqués	15'734	6	50%	47'200	50%	47'200
Economie et administration	10'744	14	50%	75'200	50%	75'200
Génie civil	24'172	1	50%	12'100	50%	12'100
Gestion d'entreprise et restauration	15'464	28	50%	216'500	50%	216'500
Pédagogie	13'974	4	50%	27'900	50%	27'900
Santé	20'902	149	80%	2'491'500	90%	2'803'000
Technique	11'570	172	50%	995'000	50%	995'000
Travail social	13'974	49	80%	547'800	90%	616'300
Total des dépenses	427		taux moyen (pondéré) : 64%	4'493'800	taux moyen (pondéré) : 69%	4'883'900
<i>recettes annuelles</i>						
Travail social	13'974	24	80%	268'300	90%	301'800
Total des recettes	24			268'300		301'800
Coût annuel net				4'225'500		4'582'100

¹ filières ES uniquement

² taux de couverture des filières présentant un intérêt public majeur de 80%, autres filières 50%

³ taux de couverture des filières présentant un intérêt public majeur de 90%, autres filières 50%

⁴ source : B,S,S. Volkswirtschaftliche Beratung AG, Basel, 19.09.13

⁵ source : Base de données étudiants, Service de la formation tertiaire, état au 10.03.14

Impact financier global

	Hypothèse 1²	Hypothèse 2³
Variation estimée du coût annuel net (adhésion à nouvel accord AES)¹	481'100	837'700

¹ filières ES uniquement

² taux de couverture des filières présentant un intérêt public majeur de 80%, autres filières 50%

³ taux de couverture des filières présentant un intérêt public majeur de 90%, autres filières 50%

Situation future en cas de non-adhésion à l'AES

Une non-adhésion de notre canton aurait des conséquences graves pour nos étudiants. L'art. 11, al. 1 du nouvel Accord AES prévoit que le droit à l'égalité de traitement quant à l'accès à toutes les formations de niveau ES ne serait plus assuré pour les étudiantes et étudiants issus de cantons non signataires. La libre circulation des étudiants valaisans et leur accès aux filières extracantonales de niveau tertiaire B (écoles supérieures) seraient donc largement compromis.

À son al. 2, ce même art. 11 du nouvel Accord AES prévoit que les étudiantes et étudiants issus de cantons non signataires devront s'acquitter « ...d'un montant au moins équivalent aux contributions prévues... » par l'Accord AES, ceci dans le but d'éviter que les cantons non signataires ne profitent des droits découlant de l'AES, sans être soumis aux obligations qui leur sont liées. De fait, une non adhésion à l'Accord entraînerait une hausse des coûts au moins aussi importante que d'y adhérer (cf. *Commentaire de l'AES*)

Importance de l'adhésion

En ratifiant le présent accord, le canton du Valais assure aux étudiants valaisans les mêmes conditions d'accès aux écoles supérieures (ES) que celles qui sont offertes aux jeunes des cantons-sièges.

Notre canton ne pouvant actuellement offrir lui-même l'ensemble des formations supérieures, l'accès pour nos étudiants aux filières ES extracantonales est primordial. D'autre part, il est important pour le Valais de pouvoir accueillir des étudiants d'autres cantons, en particulier dans les deux filières « maître socio-professionnel » et « éducateur de la petite enfance » proposées par la Haute école spécialisée santé-social Valais (HEVs2).

Dans le cadre de sa politique de formation, le Grand Conseil a voté les lois d'adhésion à l'accord intercantonal universitaire ainsi qu'à l'accord intercantonal sur les hautes écoles spécialisées. Il serait donc équitable et cohérent d'adhérer à l'accord AES qui offre les mêmes conditions de formation à tous les étudiants valaisans fréquentant une ES.

Loi d'adhésion

L'Accord intercantonal du 22 mars 2012 sur les contributions dans le domaine des écoles supérieures (AES) est une convention de droit public qui renferme des règles de droit. Il doit donc, en vertu de l'article 38 al. 2 Cst/cant, être approuvé par le Grand Conseil par une loi d'adhésion, laquelle est ensuite sujette au référendum facultatif (art. 41 LOCRP et 31 al. 1 ch. 2 Cst/cant).

Nous espérons que le Grand Conseil voudra bien accepter le projet que nous lui soumettons avec le présent message, et vous prions d'agréer, Madame la Présidente, Mesdames et Messieurs les Députés, l'assurance de notre haute considération et vous recommandons, avec nous, à la protection divine.

Sion, le

Le président du Conseil d'Etat : **Maurice Tornay**
Le chancelier d'Etat : **Philipp Spörri**



EDK | CDIP | CDPE | CDEP |

Schweizerische Konferenz der kantonalen Erziehungsdirektoren
Conférence suisse des directeurs cantonaux de l'instruction publique
Conferenza svizzera dei direttori cantonali della pubblica educazione
Conferenza svizra dals directurs chantunals da l'educaziun publica

COMMENTAIRE

de l'accord intercantonal du 22 mars 2012 sur les contributions
dans le domaine des écoles supérieures (AES)

22 mars 2012

Introduction

L'accord sur les contributions dans le domaine des écoles supérieures (AES) est, au sens de l'art. 48 de la Constitution fédérale, une convention intercantonale à caractère normatif. Sur le plan de la forme juridique, il possède le même statut que les accords intercantonaux sur le financement des hautes écoles (AIU de 1997 et AHES de 2003).

L'AES est en outre une convention de collaboration intercantonale avec compensation des charges, ce qui signifie que l'*accord-cadre du 24 juin 2005 pour la collaboration intercantonale assortie d'une compensation des charges (ACI)* est applicable. Aussi l'accord mentionne-t-il que le règlement des litiges qui pourraient survenir intervient selon la procédure définie dans l'ACI (art. 48a, al. 1, let. c, Cst. en lien avec la loi fédérale du 3 octobre 2003 sur la péréquation financière et la compensation des charges [PFCC]). Au niveau cantonal, l'intervention des parlements des cantons signataires dans le processus de décision obéit aux règles définies par le droit cantonal.

I. Dispositions générales

Art. 1 *But*

¹L'accord règle l'accès intercantonal aux filières de formation proposées par les écoles supérieures et reconnues en vertu de la loi fédérale du 13 décembre 2002 sur la formation professionnelle (LFPr) ainsi que le montant des contributions que les cantons de domicile des étudiantes et étudiants doivent verser aux instances responsables desdites filières.

²Il favorise ainsi la répartition des charges entre les cantons, la coordination des offres de formation et la libre circulation des étudiantes et étudiants; il apporte à ces derniers un allégement financier.

En tant qu'accord intercantonal de financement et de libre circulation dans le domaine des écoles supérieures, l'AES pose les principes régissant

- l'accès intercantonal aux filières de formation reconnues en vertu de la loi sur la formation professionnelle,
- le statut des étudiantes et étudiants, et
- le montant des contributions que les cantons de domicile des étudiantes et étudiants doivent verser aux instances responsables des écoles supérieures.

Art. 2 *Champ d'application*

¹L'accord s'applique aux filières de formation des écoles supérieures conformément à l'art. 29 LFPr.

²Les études postdiplômes ne sont pas régies par le présent accord.

³Deux cantons ou plus peuvent adopter des dispositions financières qui divergent de celles du présent accord.

L'accord ne s'applique qu'aux écoles supérieures et, en leur sein, uniquement aux filières de formation reconnues par la Confédération en vertu de l'art. 29 LFPr.

L'art. 2, al. 3, permet aux cantons de conclure des arrangements financiers différents pour répondre à des besoins spécifiques. De tels arrangements ne sont toutefois valables que pour les cantons concernés. Vis-à-vis des autres cantons signataires, seules sont valables les dispositions financières de l'AES.

II. Droit aux contributions

Art. 3 Filières de formation donnant droit à des contributions

¹Les filières donnent droit à des contributions lorsque les conditions suivantes sont réunies:

- a. la filière est reconnue par l'office fédéral compétent,
- b. le canton siège a conclu, avec le prestataire de formation, une convention de prestations établissant notamment que la transparence des coûts y soit visible, et
- c. la filière figure sur une liste transmise au secrétariat par le canton siège conformément à l'art. 4.

²Pour les filières mentionnées à l'art. 7, la conférence des directeurs cantonaux compétente doit introduire une demande motivée.

³Les éventuels bénéfices enregistrés par les institutions proposant des filières de formation doivent être utilisés soit pour une réduction des taxes de cours, soit pour le développement de la filière.

L'art. 3 fixe les conditions selon lesquelles une filière de formation donne droit à des contributions. Il faut, d'une part, que la formation en question soit reconnue sur le plan fédéral par l'office compétent et qu'elle soit inscrite sur la liste des filières de formation donnant droit à des contributions (art. 4). D'autre part, le canton siège doit avoir conclu avec le prestataire de formation une convention de prestations exigeant la transparence des coûts et le respect des conditions minimales fixées par l'AES. Le secrétariat (art. 13) met une convention de prestations type à la disposition des cantons.

Si une filière de formation remplit les conditions prévues à l'art. 3, al. 1, alors cette filière donne droit à des contributions AES. Pour le montant de ces dernières, voir les art. 6 et 7.

Le canton siège visé à l'art. 3, al. 1, let. b, est le canton où le prestataire a son siège. Cela vaut également si le même prestataire propose une filière dans une antenne située dans un autre canton: pour que cette filière soit inscrite dans l'AES, il faut une convention de prestations avec le canton siège du prestataire.

L'al. 2 renvoie à la réglementation prévue par l'art. 7, selon laquelle la conférence des directeurs cantonaux ayant compétence pour une filière de formation présentant un intérêt public majeur peut demander des contributions plus élevées. La demandé doit démontrer l'existence d'un intérêt public majeur et formuler un montant précis (entre 50 et 90 % de couverture).

Art. 4 Liste des filières de formation donnant droit à des contributions

¹Les cantons sièges fournissent au secrétariat la liste des filières de formation qu'ils entendent faire entrer dans le champ d'application de l'accord, en apportant la preuve qu'elles sont conformes aux conditions énoncées à l'art. 3 et en précisant le taux de contribution applicable conformément aux art. 6 ou 7.

²Le secrétariat tient une liste des filières qui donnent droit au versement de contributions. Cette liste est mise à jour au début de chaque année d'études.

Sur demande de leur canton siège, les écoles supérieures privées peuvent également être soumises à l'accord. Dans ce cas, le canton siège doit veiller au respect des conditions de l'accord.

De plus, seules peuvent recevoir des contributions les institutions qui participent aux enquêtes sur les coûts et qui fournissent les données nécessaires conformes au modèle de calcul des coûts (voir art. 3, al. 1, sur la transparence des coûts).

Pour la définition de canton siège, voir le commentaire de l'art. 3.

Et pour le secrétariat, voir le commentaire de l'art. 13.

III. Contributions

Art. 5 Canton débiteur

¹Pour les contributions versées au titre des art. 3, 6 et 7 de l'accord, le canton débiteur est le canton de domicile au début de la formation.

²Est réputé canton de domicile le dernier canton dans lequel les étudiantes et étudiants majeurs avant le début de la formation ont résidé en permanence pendant deux ans au moins et où ils ont exercé – sans être simultanément en formation – une activité lucrative qui leur a permis d'être financièrement indépendants; la gestion d'un ménage familial et l'accomplissement du service militaire ou civil sont également considérés comme activités lucratives.

³Pour les étudiantes et étudiants qui ne satisfont pas aux conditions énoncées à l'al. 2, est réputé canton de domicile:

- a. le canton d'origine pour les étudiantes et étudiants de nationalité suisse dont les parents résident à l'étranger ou qui, orphelins de père et de mère, vivent à l'étranger; s'il y a plus d'un canton d'origine, celui de la citoyenneté la plus récente;
- b. le canton d'assiguration pour les réfugiées ou réfugiés et les apatrides ayant atteint l'âge de la majorité et qui sont orphelins de père et de mère ou dont les parents résident à l'étranger;
- c. le canton dans lequel se trouve le domicile civil pour les étudiantes et étudiants de nationalité étrangère ayant atteint l'âge de la majorité et qui sont orphelins de père et de mère ou dont les parents résident à l'étranger;
- d. dans tous les autres cas, le canton dans lequel se trouve, au début de la formation, le domicile civil des parents ou le siège des autorités tutélaires compétentes en dernier lieu.

Le canton débiteur est déterminé en fonction de la date du début de la formation pour laquelle des contributions doivent être versées. Les dispositions tiennent compte en l'occurrence du fait que les filières des écoles supérieures sont fréquentées, en règle générale, par des étudiantes et étudiants majeurs qui ont déjà exercé une activité professionnelle. L'AES stipule par conséquent que le canton débiteur est celui dans lequel l'étudiante ou l'étudiant a habité et travaillé deux ans au minimum avant le début de sa formation (art. 5, al. 2). Pour les étudiantes et étudiants qui ne remplissent pas cette condition, le canton débiteur est déterminé en appliquant les critères formulés à l'art. 5, al. 3. Cet alinéa correspond aux règles énoncées dans l'accord sur les hautes écoles spécialisées (AHES) ainsi que dans l'accord intercantonal sur les écoles professionnelles (AEPr).

Art. 6 Montant des contributions

¹Les contributions sont fixées sous forme de forfaits semestriels par étudiante ou étudiant, en distinguant pour chaque filière entre formation à plein temps et formation à temps partiel.

²Les principes suivants s'appliquent lors de l'établissement du montant des contributions forfaitaires prévues à l'al. 1:

- a. calcul du coût moyen pondéré (coût brut) par filière de formation et par étudiante ou étudiant au prorata de la durée de la formation (nombre de semestres), du nombre de périodes d'enseignement comptabilisables et de la taille moyenne des classes, la Conférence des cantons signataires déterminant le nombre maximal de périodes d'enseignement comptabilisables et la taille de référence minimale d'une classe;
- b. les contributions couvrent 50 % du coût moyen calculé conformément à la let. a.

Le montant des contributions est calculé pour chaque filière à partir du coût moyen de formation pondéré par filière et par étudiante ou étudiant, en tenant compte des variables suivantes:

- durée de la formation
- nombre de périodes d'enseignement comptabilisables
- taille moyenne des classes
- plein temps / temps partiel

Les forfaits semestriels se calculent de la manière suivante:

- Coût moyen de la formation = coût brut par période d'enseignement x nombre de périodes comptabilisables ÷ durée moyenne de la formation en semestres.
- En divisant ce coût moyen par la taille moyenne des classes, on obtient le coût moyen d'une filière de formation par étudiante ou étudiant et par période d'enseignement.
- La pondération se fait enfin en multipliant par le nombre d'étudiantes et étudiants.
- Les périodes d'enseignement comptabilisables doivent correspondre à la moitié au maximum des heures de formation prévues dans le plan d'études cadre fédéral de chaque formation, soit 1800 (sur 3600) pour les filières exigeant une formation préalable dans le domaine concerné, et 2700 (sur 5400) pour les autres filières;
- la taille moyenne des classes est établie pour chaque filière; si elle est inférieure à une taille minimale qui aurait été fixée par les cantons signataires (par ex. 18), on utilisera la taille minimale pour calculer le coût moyen;
- les forfaits ainsi obtenus sont arrondis au multiple de 500 supérieur ou inférieur.

Le forfait correspond à 50 % du coût semestriel par étudiante ou étudiant obtenu au terme de ce calcul.

Art. 7 Montant des contributions pour les filières présentant un intérêt public majeur

¹Dans les domaines de la santé, du social ainsi que de l'agriculture et de l'économie forestière, la conférence des directeurs cantonaux compétente peut demander à la Conférence des cantons signataires que les contributions pour certaines filières correspondent à un taux de couverture de 90 % au maximum du coût standard moyen par étudiante ou étudiant et par semestre. La conférence des directeurs cantonaux compétente doit alors apporter la preuve que la filière de formation en question présente un intérêt public majeur, notamment en vue de remplir un mandat légal.

²L'intérêt public majeur justifiant des contributions plus élevées selon l'al. 1 est réexaminé périodiquement, au minimum tous les cinq ans, par la conférence des directeurs cantonaux compétente pour le compte de la Conférence des cantons signataires. Si l'existence d'une filière ne présente plus un intérêt public majeur, les contributions prévues à l'art. 6 s'appliquent.

Dans certains domaines correspondant à un mandat légal de service public et connaissant de ce fait une majorité d'employeurs soumis au droit public (respectivement ayant un financement garanti dans une très large mesure par l'Etat), les contributions «de branche» pour les filières de formation professionnelle sont versées également par les pouvoirs publics. Au final, les pouvoirs publics financent ainsi dans ces domaines une part plus élevée des coûts de formation qu'ils ne le font pour d'autres branches. La raison réside dans la responsabilité particulière qui est la leur à l'égard du service public et en tant qu'employeurs (ou en tant que branche). En d'autres termes, il y a dans ces domaines un intérêt public majeur à ce que de telles formations existent.

Selon la logique du financement de la formation professionnelle qui prévaut dans le présent accord, c'est le secteur public (santé, social, agriculture, forêts) représentant cet intérêt public majeur qui doit assumer la responsabilité d'une couverture des coûts allant au-delà de la couverture générale de 50 % (cf. art. 6) et verser les contributions. L'accord prévoit donc que la conférence des directeurs cantonaux compétente (la Conférence suisse des directeurs cantonaux de la santé [CDS], des affaires sociales [CDAS], de l'agriculture [CDA] ou des forêts [CDFo]) doit faire valoir auprès de la Conférence des cantons signataires la nécessité d'une extension de la couverture en démontrant que la filière en question présente un intérêt public majeur.

Voir également l'art. 3, al. 2 (droit à des contributions).

Et comme des changements peuvent intervenir dans la durée, l'existence de cet intérêt public majeur devra être réexaminée périodiquement.

Art. 8 Versement des contributions

¹Les contributions sont versées au prestataire de la formation chaque semestre par filière et par étudiante ou étudiant.

²Le canton siège du prestataire de la formation ou, le cas échéant, le canton responsable et les cantons coresponsables participant au financement de cette dernière doivent verser, pour leurs propres étudiantes et étudiants, des contributions au moins équivalentes à celles prévues par le présent accord.

Les contributions sont versées directement au prestataire de la formation (école supérieure).

L'al. 2 règle le montant minimal qu'un canton doit verser pour ses ressortissantes et ressortissants qui fréquentent une filière de formation située sur son territoire: le canton siège doit dans ce cas verser au prestataire un montant au moins équivalent à celui demandé aux cantons débiteurs tels que définis à l'art. 5.

Art. 9 Taxes de cours

¹Les prestataires de formation peuvent prélever des taxes de cours équitables.

²La Conférence des cantons signataires peut fixer les montants minima et maxima percevables par filière de formation. Si les taxes de cours dépassent le plafond fixé, le montant des contributions à verser pour la filière concernée est diminué en conséquence.

Par principe, les cantons doivent rester libres de fixer le montant de leurs taxes de cours.

L'art. 9, al. 2, octroie cependant à la Conférence des cantons signataires la compétence de fixer une fourchette pour chaque filière. Ce pilotage par ingérence serait par exemple envisageable si la Conférence voulait assurer aux étudiantes et étudiants une égalité de traitement sur le plan suisse.

Au cas où la Conférence des cantons signataires fixe un plafond pour les taxes de cours et que les taxes prélevées pour une filière donnée dépassent cette limite, alors la différence entre le plafond et lesdites taxes sera déduite des contributions compensatoires versées pour cette filière.

IV. Etudiantes et étudiants

Art. 10 Etudiantes et étudiants issus de cantons signataires

Les cantons et les écoles situées sur leur territoire accordent aux étudiantes et étudiants fréquentant une filière de formation qui entre dans le champ d'application du présent accord les mêmes droits qu'à leurs propres étudiantes et étudiants en ce qui concerne l'accès à la formation.

Selon un principe commun à tous les accords de financement et de libre circulation conclus par la CDIP depuis 1991, l'AES permet une égalité d'accès aux filières de formation des écoles supérieures dans tous les cantons signataires. L'art. 10 énonce le principe fondamental de la libre circulation étudiante: le canton où l'institution a son siège accorde aux étudiantes et étudiants des autres cantons signataires les mêmes droits qu'à ses propres ressortissantes et ressortissants.

Art. 11 Etudiantes et étudiants issus de cantons non signataires

¹Les étudiantes et étudiants ainsi que les candidates et candidats aux études issus de cantons qui n'ont pas adhéré au présent accord ne peuvent prétendre à une égalité de traitement. Ils ne peuvent être admis dans une filière que dans la mesure où tous les étudiants et étudiantes des cantons signataires ont pu obtenir une place de formation.

²Les étudiantes et étudiants issus de cantons qui n'ont pas adhéré au présent accord doivent, en plus de leurs taxes de cours, s'acquitter d'un montant au moins équivalent aux contributions prévues aux art. 6 et 7.

L'art. 11 stipule que les personnes désirant entreprendre une formation ainsi que les étudiantes et étudiants issus de cantons non signataires ne peuvent revendiquer une égalité de traitement ni en ce qui concerne l'admission dans une filière de formation, ni en ce qui concerne les frais de formation. Premièrement, ils ne peuvent être admis dans une filière que si toutes les personnes provenant de cantons signataires ont pu obtenir une place de formation; et deuxièmement, ils doivent s'acquitter, en plus de leurs taxes d'études, d'un montant équivalent aux contributions prévues par l'AES. On évite ainsi que les cantons non signataires profitent des droits découlant de l'AES sans être soumis aux obligations qui leur sont liées.

Les personnes issues de cantons non signataires doivent être renvoyées au système des bourses d'études afin de réduire leurs charges.

V. Exécution

Art. 12 Conférence des cantons signataires

¹La Conférence des cantons signataires se compose des directeurs et directrices de l'instruction publique des cantons qui ont adhéré à l'accord.

²Elle prend en dernier recours toutes les décisions relatives à l'accord. Elle a notamment compétence pour:

- a. fixer le montant des contributions selon les principes définis aux art. 6 et 7,
- b. fixer le nombre maximal de périodes d'enseignement comptabilisables et la taille de référence minimale d'une classe conformément à l'art. 6, al. 2, let. a,
- c. fixer les montants minima et maxima des taxes de cours par filière conformément à l'art. 9, et
- d. approuver le rapport du secrétariat AES.

³Les décisions prises en vertu de l'al. 2, let. a à c, requièrent la majorité des deux tiers des membres de la Conférence.

Une Conférence des cantons signataires est prévue en tant qu'organe de pilotage par les autorités (comme c'est le cas dans l'accord intercantonal sur les hautes écoles spécialisées [AHES]). Il s'agit d'un élément nouveau par rapport à l'accord intercantonal du 27 août 1998 sur les écoles supérieures spécialisées. La Conférence a notamment pour compétence de définir les conditions minimales d'octroi des contributions et de fixer le montant de ces dernières (et donc de préciser ce qu'est une filière à plein temps, à temps partiel, en cours d'emploi ou modulaire et quelle est sa juste indemnisation).

Art. 13 Secrétariat

¹Le Secrétariat général de la Conférence suisse des directeurs cantonaux de l'instruction publique (CDIP) assume les fonctions de secrétariat de l'accord.

²Il s'acquitte notamment des tâches suivantes:

- a. tenir à jour la liste des formations donnant droit à des contributions,

- b. relever le coût des filières de formation des écoles supérieures conformément à l'art. 6,
- c. préparer les dossiers qui seront soumis, pour décision, à la Conférence des cantons signataires,
- d. élaborer ou vérifier des propositions en vue d'adapter les contributions,
- e. assurer la coordination,
- f. régler les questions de procédure, notamment définir les règles concernant la présentation des comptes, le paiement des contributions, les délais ainsi que les dates de référence, et
- g. informer chaque année la Conférence des cantons signataires.

³Les frais de secrétariat liés à l'exécution du présent accord sont à la charge des cantons signataires et répartis au prorata du nombre de leurs habitants. Ils leur sont facturés annuellement.

Comme dans tous les accords de financement et de libre circulation conclus par la CDIP, le Secrétariat général de la CDIP assume les fonctions de secrétariat de l'AES.

Art. 14 Règlement des litiges

¹Le règlement des litiges qui pourraient survenir entre cantons signataires dans le cadre de l'application du présent accord intervient selon la procédure définie dans l'accord-cadre du 24 juin 2005 pour la collaboration intercantionale assortie d'une compensation des charges (accord-cadre, ACI).

²Les litiges ne pouvant être réglés par cette voie sont tranchés par voie d'action auprès du Tribunal fédéral en application de l'art. 120, al. 1, let. b, de la loi sur le Tribunal fédéral.

Comme l'AES est un accord prévoyant une compensation des charges, il est obligatoire d'appliquer l'accord-cadre pour la collaboration intercantionale assortie d'une compensation des charges (ACI) en ce qui concerne le règlement des litiges. Cela vaut pour tous les litiges liés à l'accord.

VI. Dispositions finales

Art. 15 Adhésion

L'adhésion au présent accord est déclarée auprès du Comité de la Conférence suisse des directeurs cantonaux de l'instruction publique.

Dans chaque canton, le processus de ratification est conduit selon le droit cantonal. Le gouvernement cantonal déclare ensuite l'adhésion auprès du Comité de la CDIP.

Art. 16 Entrée en vigueur

¹Le Comité de la Conférence suisse des directeurs cantonaux de l'instruction publique met le présent accord en vigueur dès que celui-ci a reçu l'adhésion de dix cantons, au plus tôt au début de l'année d'études 2013/2014.

²Lorsqu'un canton est responsable ou coresponsable d'une école ou institution proposant une filière donnée, il peut, durant une période transitoire de cinq ans à partir de l'entrée en vigueur de l'accord, faire dépendre d'une autorisation préalable de sa part son versement de contributions pour la fréquentation de la même filière dans une école située hors canton.

³L'entrée en vigueur de l'accord est communiquée à la Confédération.

L'entrée en vigueur formelle de l'accord se fait par décision du Comité de la CDIP.

La disposition transitoire prévue à l'art. 16, al. 2, permet aux cantons sièges de prendre, durant le délai fixé, les mesures nécessaires afin d'assurer la libre circulation.

Conformément à l'art. 48, al. 3, Cst., les conventions intercantonales doivent être portées à la connaissance de la Confédération.

Art. 17 Dénonciation

L'accord peut être dénoncé au 30 septembre de chaque année, par déclaration écrite adressée au secrétariat et moyennant un préavis de deux ans. La dénonciation ne peut intervenir qu'après cinq ans d'adhésion.

Un canton qui a adhéré à l'accord a aussi le droit de dénoncer cet accord en respectant un préavis de deux ans. La dénonciation ne peut toutefois intervenir qu'après cinq ans d'adhésion. L'accord reste intégralement en vigueur pour les autres cantons signataires.

Art. 18 Maintien des obligations

Lorsqu'un canton dénonce le présent accord, il conserve les obligations qu'il a contractées en vertu de cet accord à l'égard des étudiantes et étudiants qui sont en formation au moment de la dénonciation.

L'art. 18 garantit que les étudiantes et étudiants ayant déjà entamé leur formation au moment de la dénonciation puissent continuer à profiter des montants versés par le canton débiteur après que celui-ci s'est retiré de l'AES et donc qu'ils restent en dehors du champ d'application de l'art. 11, al. 2 (supplément de taxes).

Art. 19 Accord intercantonal du 27 août 1998 sur les écoles supérieures spécialisées

¹Lorsqu'un canton adhère à l'AES, les écoles supérieures de ce canton sont automatiquement supprimées de l'annexe à l'accord de 1998 sur les écoles supérieures spécialisées (AESS).

²Pour les cantons qui n'ont pas ou pas encore adhéré à l'AES, le versement des contributions s'effectue selon les dispositions de l'AESS.

Après l'entrée en vigueur de l'accord, les cantons signataires appliqueront ses dispositions pour l'indemnisation de leurs prestations respectives. Il faut s'attendre à ce que les cantons qui adhéreront à l'AES restent néanmoins membres de l'accord intercantonal du 27 août 1998 sur les écoles supérieures spécialisées (AESS), vu que ce dernier règle également le cofinancement des cours préparatoires aux examens professionnels et aux examens professionnels supérieurs. Les cantons signataires pourront ainsi continuer à verser des contributions pour les filières d'école supérieure des cantons non signataires en se basant sur l'AESS. Les étudiantes et étudiants provenant de cantons n'ayant pas adhéré à l'accord ne bénéficieront pas de la libre

circulation, puisque, en vertu de l'art. 19 AES, les écoles supérieures des cantons signataires de l'AES sont, dès l'adhésion, automatiquement supprimées de l'annexe à l'accord AEES de 1998.

La Conférence des cantons signataires de l'AEES décide de la date d'abrogation dudit accord. Cette abrogation pourra intervenir au plus tôt lorsque tous les cantons de l'AEES auront adhéré à l'AES. Si, au moment de la décision relative au présent accord, aucune nouvelle solution de cofinancement des cours préparatoires aux examens professionnels et aux examens professionnels supérieurs n'est encore disponible, il faudra alors prolonger la validité de l'AEES pour la partie relative aux cours préparatoires.

En cas de décision d'abrogation ou de prolongation de l'AEES limitée à la partie relative aux cours préparatoires, les dispositions de l'AEES concernées devront être respectées.

Art. 20 Principauté du Liechtenstein

La principauté du Liechtenstein peut adhérer au présent accord sur la base de sa propre législation. Elle a alors les mêmes droits et les mêmes obligations que les cantons signataires.

Si la principauté du Liechtenstein adhère à l'accord, elle jouit les mêmes droits et les mêmes obligations que les cantons signataires. L'adhésion de la principauté du Liechtenstein n'influence pas la condition d'entrée en vigueur de l'accord définie à l'art. 16 (adhésion de 10 cantons).

22 mars 2012



EDK | CDIP | CDPE | CDEP |

Schweizerische Konferenz der kantonalen Erziehungsdirektoren
Conférence suisse des directeurs cantonaux de l'instruction publique
Conferenza svizzera dei direttori cantonali della pubblica educazione
Conferenza svizra dals directurs chantunals da l'educaziun publica

Interkantonale Vereinbarung über Beiträge an Bildungsgänge der Höheren Fachschulen (HFSV) vom 22. März 2012: Stand kantonale Beitrittsverfahren

Accord intercantonal du 22 mars 2012 sur les contributions dans le domaine des écoles supérieures (AES) : état d'avancement des procédures cantonales d'adhésion

Accordo intercantuale sui contributi per i cicli di formazione delle scuole specializzate superiori (ASSS) del 22 marzo 2012: stato d'avanzamento delle procedure di adesione cantonali

**Beitritt beschlossen
Adhésion décidée
Adesione decisa**

**15 Kantone + FL
15 cantons + FL
15 cantoni + FL**

Kanton Canton Cantone	Kantionale Behörde Autorité cantonale Autorità cantonale	Datum Date Data
UR	Regierungsrat	28.08.2012
OW	Regierungsrat	24.09.2012
SO	Regierungsrat	22.10.2012
NW	Landrat	21.11.2012
TI	Gran Consiglio	26.11.2012
TG	Regierungsrat	27.11.2012
SZ	Regierungsrat	29.01.2013
ZG	Kantonsrat	21.03.2013
SG	Kantonsrat	05.06.2013
GE	Grand Conseil	07.06.2013
GL	Landrat	26.06.2013
GR	Regierungsrat	02.07.2013
ZH	Kantonsrat	04.11.2013
LU	Kantonsrat	05.11.2013
SH	Regierungsrat	03.12.2013
FL	Regierung	12.03.2013

Stand 10. Februar 2014 / Etat au 10 février 2014 / Stato al 10 febbraio 2014

Generalsekretariat | Secrétariat général

Haus der Kantone, Speichergasse 6, Postfach 660, CH-3000 Bern 7 | T: +41 (0)31 309 51 11, F: +41 (0)31 309 51 50, www.edk.ch, edk@edk.ch

IDES Informationszentrum | Centre d'information | T: +41 (0)31 309 51 00, F: +41 (0)31 309 51 10, ides@edk.ch



Projet de loi d'adhésion à l'accord intercantonal du 22 mars 2012 sur les contributions dans le domaine des écoles supérieures (AES)

1. Déroulement des travaux

La Délégation aux affaires extérieures (AE) s'est réunie le jeudi 10 avril 2014 de 16h00 à 17h00 dans la salle de conférence 2 du Grand Conseil à Sion.

Délégation AE

Membres	Remplacé par	10.04.2014
DE PREUX Alain, PDCC, président		X
COPPEY Véronique, PDCB, vice-présidente, rapporteur ad-hoc		X
ECOEUR Christine, AdG/LA		X
IN-ALBON Rosina, CSPO		X
LUYET Anne, UDC		X
SCHETTER Jürgen, CVPO		X
TAUSS-CORNUT Sonia, PLR		X

Service parlementaire

SIERRO Nicolas, Adjoint, secrétaire de la délégation

Administration cantonale

BUMANN Stefan, Chef du Service de la formation tertiaire

En accord avec la délégation AE, le Chef de Département était représenté par le Chef du Service de la formation tertiaire.

2. Présentation du projet

2.1. Généralités

Le projet d'accord intercantonal adopté le 22 mars 2012 par la Conférence suisse des directeurs de l'instruction publique (CDIP) est présenté au Parlement pour approbation par le biais d'une loi d'adhésion. L'accord ne peut pas être modifié, seule la loi d'adhésion peut être amendée.

Cet accord, de portée nationale, n'a pas fait l'objet d'un examen par une commission interparlementaire à l'échelle romande conformément à la Convention relative à la participation des parlements cantonaux dans le cadre de l'élaboration, de la ratification, de l'exécution et de la modification des conventions intercantonales et des traités des cantons avec l'étranger (CoParl).

2.2. Eléments clés du projet

- L'accord règle le libre passage des étudiants dans le domaine des écoles supérieures (ES) comme c'est le cas pour les universités et les hautes écoles supérieures (HES). Actuellement pour les ES, les cantons appliquent un système dit « à la carte », chaque canton ayant le choix des établissements dans lesquels ses étudiants peuvent se former.
- Le montant des contributions des cantons est réglé dans l'accord. En règle générale, le canton d'origine versera au canton siège le 50% du coût de la formation, à l'exception de certaines filières présentant un intérêt public majeur (santé, social, agriculture et économie forestière) où les contributions pourront aller jusqu'au 90% des coûts. A ce jour, le pourcentage n'a pas encore été définitivement fixé pour tous les domaines par les Chefs de Départements cantonaux. A ce titre, la délégation se doit de relever le rôle important du Conseiller d'Etat valaisan afin de tout mettre en œuvre pour minimiser le coût pour le Canton.
- Le Valais compte deux filières ES : une filière d'action socioprofessionnelle (anciennement maîtres socio-professionnels) et une filière pour les éducateurs de la petite enfance.
- En 2013, 427 étudiants valaisans suivent une formation dans une ES hors canton. Dans le canton, 95 étudiants (dont 21% d'étudiants provenant d'autres cantons) fréquentent la filière éducateur de la petite enfance et 54 étudiants (dont 20% d'étudiants provenant d'autres cantons) la filière d'action socioprofessionnelle. Pour rappel, plus de 1'000 valaisans suivent des cours dans des HES et plus de 3'000 valaisans se forment dans une université.

2.3. Incidences financières et conséquences d'une non-adhésion

Selon les simulations, le coût supplémentaire, dès le budget 2015, pour le Canton est estimé entre Frs 400'000.- et 800'000.- annuellement en fonction du pourcentage qui sera décidé par les Chefs de départements pour les filières présentant un intérêt public majeur.

Si le Parlement devait refuser l'accord, la libre circulation pour les étudiants valaisans ne serait plus assurée dans les ES (art. 11 al. 1). Si toutefois l'étudiant valaisan devait être accepté, les coûts de la formation seraient au moins équivalents à ceux prévus dans l'accord (art. 11 al. 2). Ce coût devrait être assumé soit par l'Etat soit directement par l'étudiant ce qui créerait de facto une barrière à l'entrée des ES pour les valaisans.

La délégation relève qu'il n'y a que deux filières ES en Valais et qu'il existe un besoin reconnu de professionnels qualifiés de niveau ES (tourisme et restauration, santé sociale, domaine du bois, économie...) devant se former hors canton. Le Valais doit donner la chance d'accéder à une formation professionnelle supérieure à toute sa jeunesse.

2.4. Concurrence entre les HES et les ES

Le Département estime qu'il n'y a plus de concurrence entre les formations ES et HES. Pour rappel, le canton du Valais avait supprimé plusieurs filières ES (tourisme, économie, informatique...) au profit de la HES il y a quelques années.

Pour accéder aux formations HES, il faut être en possession d'une maturité. Le jeune qui a un CFC, ne peut pas entrer dans une HES, mais il peut compléter sa formation professionnelle avec un titre ES reconnu au niveau fédéral dans un domaine technique et ainsi accéder à des postes d'encadrement ou à responsabilité. Les deux voix sont différentes tout comme le sont universités et HES.

2.5. Elargissement de l'offre ES en Valais

Le Canon évalue les possibilités de nouvelles filières mais il faut avant tout se poser la question du coût : est-il raisonnable d'ouvrir une filière qui aurait de la difficulté à atteindre une masse critique d'étudiants alors que l'offre existe en Suisse ?

L'idée d'une filière ES dans le domaine des soins en Valais fait, par contre, son chemin au sein du Département mais elle doit faire face à une différence fondamentale de conception de la formation en soins entre la Suisse alémanique où la filière ES est encouragée et la Suisse romande qui, à l'image de ce qui se fait au niveau international, se focalise sur la filière HES. Les différents entre le canton de Berne et la Conférence intercantionale de l'instruction publique de la Suisse romande et du Tessin (CIIP) liés à la mise en place d'un projet pilote de formation ES santé francophone à St-Imier mettent en lumière deux systèmes de formation diamétralement opposés. Le Valais devra prendre en compte ce paramètre dans ses réflexions.

3. Vote d'entrée en matière

L'entrée en matière est acceptée à l'unanimité

4. Lecture article par article de la loi d'adhésion

Modification de la délégation

Art. 2

*Le crédit correspondant aux contributions cantonales dues en vertu de l'AES est inscrit chaque année au budget de l'Etat **et dans la planification intégrée pluriannuelle**.*

5. Vote final

A l'unanimité de ses 7 membres, la Délégation AE **accepte** le projet de loi d'adhésion à l'accord intercantonal du 22 mars 2012 sur les contributions dans le domaine des écoles supérieures (AES)

Le président

Alain DE PREUX

La rapporteur

Véronique Coppey